

# I-38 寒中コンクリートの理論論とその施工法

東北大学 会員 原田 千三

寒冷地においては、冬期コンクリート工事は中止せらるのか常識のよろしく見えらるに至つて、その多くの中止性が失われる。このことは見方によつては、甚だ遺憾なことであると言えよう。この原因は、經濟的・実操業上の問題と、寒中コンクリートの性質の二点に帰属することがでさよう。

換言すれば、安価にして、信頼度の高いコンクリートが得られれば、この問題は解決するのである。よつて寒中コンクリートの研究上のねらいはこの二点があつて云ふよう。

先ず寒中コンクリートの理論として考察すべき事項としては、~~以下~~、

1) セメントの成分たる鉱物— $C_3A$ ,  $C_3S$ ,  $C_2S$ ,  $C_4AF$ などを、凝結・硬化に及ぼす影響、殊に耐凍性の強いセメントは如何なる成分を有するか、セメント自体の性質や製法の問題に在る。

2) 水セメント比。水和作用に必要な水は、使用水量の極く少部分で足りるとされ、それ以外の水は、配筋上は余分な水となる。しかし施工法のカカルをコンクリートが被るされるから、水和作用に必要な余分な水が残コンクリート中に存在するのを防ぐを得ない。

この余分の水を捨くことが寒中コンクリートには殊に大切であつて、この目的で廻塗法や嵌入塗装法が用いられてゐる。勿論、振動法によつて十分締固め、密実なコンクリートを得ることは一般的品質向上法である。

コンクリートが硬化を続行し、強度を増進するためには、コンクリート内に残る水が液状を保つてゐなければならぬ。液体を保つてゐるためには、主に、塩化カルシウムを加えて凍結点を低下させる。またこれは凝結の促進材としても役立つ。この零下気温にあつても液体を保つてゐると云々考え方が寒中コンクリートにヒヤリ寒味ある要因となつてゐる。  
3) 混合材。混合材として、塩化カルシウムの外、塩化ナトリウムなどの他の薬剤が用いられるなど、また酒も耐凍性を高めるのに有効であるとされてゐる。これらを如何に配合し混入するかが研究の本筋となる。また塩漬けを加えた場合、鉄筋にあつてその錆や附着力を阻害して問題が提起されよう。寒中コンクリートを春融雪の常温時にあつてと同様な方法で、即ち水或は雪に骨材を加热することなく、また特別な養生を行ふことなく、施工することができることを目的として、塩化カルシウムなどの混和法の発展が進むべからず。

4) 温度。練混コンクリートの打込前、中、後の各温度、即ち全コンクリート自体の温度と気温との問題となる。また凍結・融解を繰り返す場合の、いわゆる耐凍性といふことが寒冷地のコンクリート工事では強く取扱われる。

次に寒中コンクリートの施工法について: これに就いては上述の事項—セメント・骨材の寒中用セメント製法、余分の水を捨くこと、混和材、温度に關係する水・骨材の加熱保温、養生、加熱蒸の蒸気、電気などの他にドツコ種々の方法が考えられる。